
8 АФАНАСИЙ БИРЖА

КУЗОВНОЙ РЕМОНТ АВТО ЛЮБЫХ МАРОК (4822) 777�900 АВТОЦЕНТР RENAULT НОРД�АВТО МОСКОВСКОЕ ШОССЕ, 11

Тема экологии сегодня все
чаще звучит и на федераль#
ном, и на региональном
уровнях. Причем не абстрак#
тно, а применительно к
вполне конкретным пробле#
мам Байкала, Химкинского
леса, сохранения популяции
тигров... О том, насколько ос#
тро стоят экологические про#
блемы в Тверской области,
мы беседуем с начальником
департамента управления
природными ресурсами и
охраны окружающей среды
Тверской области Ольгой
ПОПОВОЙ

— Ольга Петровна,
битва за природу по своим
масштабам уже напомина�
ет реальные боевые дей�
ствия. На ваш взгляд, с
чем связана такая беском�
промиссность?

— Традиционно природ�
ные ресурсы принято рас�
сматривать как некую дан�
ность, которой можно пользо�
ваться всегда и по своему ус�
мотрению. Конечно, это не�
правильный подход. И только
сейчас у людей стало появ�
ляться понимание того, что
все, чем мы так потребитель�
ски пользуемся сегодня, взято
взаймы у потомков. Причем
не у «следующих поколений»,
а у наших с вами детей. Пря�
мо пропорционально стремле�
нию использовать еще боль�
ше ресурсов увеличивается
количество промышленных
и бытовых отходов, многие
из которых природа уже не
в состоянии «переварить»
самостоятельно.

От этих проблем нельзя
уйти, спрятаться, их больше
невозможно не замечать. Ка�
тастрофа на Чернобыльской
АЭС в Украине, разлив нефти
у побережья США в Мекси�
канском заливе, авария на хи�
мическом заводе в Венгрии —
это проблемы не только конк�
ретных территорий и стран.
Как отметил Президент Рос�
сии Дмитрий Медведев, у эко�
логии нет ни государственных,
ни административных границ.
Леса, звери и птицы отказы�
ваются жить по законам чело�
века. И если мы сами не на�
учимся жить по законам при�
роды, это может плохо кон�
читься для всех. Кто это уже
понял, готовы отстаивать свою
позицию любыми доступны�
ми средствами. И таких лю�
дей становится все больше.

— Есть хороший анек�
дот на эту тему: «Встре�
чаются две планеты. Пер�
вая говорит: как дела, как
поживаешь? Другая: да
плохо, вот вся чешусь —
люди завелись, что�то бу�
рят, взрывают... Вторая
ей отвечает: а, не пережи�
вай, со мной тоже такое
было — скоро само прой�
дет».

— Очень грустный анек�
дот...

— Как выглядит Верхне�
волжье в сравнении с други�
ми регионами?

Экология без границ
— Относительно благопо�

лучно, так как у нас нет ярко
выраженных «экологических
горячих точек». Однако и в
Твери, и практически во
всех территориях остро сто�
ят проблемы утилизации
твердых бытовых отходов.
Нарекания вызывает каче�
ство питьевой воды (особен�
но в части высокой концент�
рации железа). Крупные
промышленные центры
угрожают чистоте рек, а в
особо привлекательных для
развития туризма уголках
региона есть трудности с
обеспечением свободного до�
ступа населения к акватории
водоемов. Надо отметить,
что решению этих проблем
на уровне руководства стра�
ны и области уделяется са�
мое серьезное внимание.

— Что планируется сде�
лать для оценки экологи�
ческой обстановки в Твер�
ской области и улучшения
состояния окружающей
среды?

— «Оценить реальное со�
стояние всех загрязненных
территорий и рассматривать
этот уровень в качестве стар�
тового для осуществления
программ минимизации нега�
тивного воздействия на окру�
жающую среду и накоплен�
ного ранее экологического
ущерба» — это первая стра�
тегическая задача экологичес�
кого блока нового Послания
президента. О задачах благо�
устройства и создании ком�
фортной среды для жизни
земляков на этой неделе гово�
рил в своем Послании и
Дмитрий Зеленин. В сотруд�
ничестве с учеными Тверской
государственной медицинской
академии мы ведем электрон�
ный атлас «Оценка влияния
факторов окружающей среды
на здоровье населения Твер�
ской области». В рамках этого
проекта собраны, системати�
зированы и проанализирова�
ны данные, характеризую�
щие состояние окружающей
среды и здоровья населения
в разрезе муниципальных об�
разований Тверской области
и по региону в целом. Кроме
того, завершается разработка
концепции управления твер�
дыми бытовыми отходами на
территории области. Надеем�
ся, что благодаря этому доку�
менту нам удастся не только
оценить масштабы пробле�
мы, но и предложить конк�
ретные подходы к ее реше�
нию.

— Важность создания
окружающей среды, ком�
фортной для жизни чело�
века, особо подчеркивалась
Владимиром Путиным —
он говорил об этом на
«Тигрином форуме» в
Санкт�Петербурге. Рабо�
таете ли вы в этом на�
правлении?

— Безусловно. Начиная
с 2002 года ведется Красная
книга Тверской области. В
нее внесены 13 видов живот�
ных и 72 вида птиц. В этом

году департамент и Тверской
государственный университет
заключили новый государ�
ственный контракт по науч�
ному и информационному
обеспечению ведения Крас�
ной книги. Контрактом пред�
усмотрено проведение мони�
торинговых исследований
100 местонахождений объек�
тов животного и растительно�
го мира, изготовление фото�
материалов, актуализация
данных о редких и находя�
щихся под угрозой исчезнове�
ния видах растений и живот�
ных. Кроме того, будет созда�
на база данных по «красно�
книжным» объектам живот�
ного и растительного мира и
эколого�геоинформационная
система, содержащая сведе�
ния о 2500 местонахождени�
ях объектов флоры и фауны
нашего региона. Итогом этой
работы станут предложения
по специальным мерам охра�
ны животного и растительно�
го мира, включая предложе�
ния по организации особо
охраняемых природных тер�
риторий.

— Кстати, недавно де�
путатами Законодатель�
ного Собрания был принят
закон об особо охраняемых
природных территориях в
Тверской области...

— Наш департамент вы�
ступил разработчиком этого
важного законопроекта, пред�
усматривающего возмож�
ность создания и обустрой�
ства особо охраняемых при�
родных территорий регио�
нального и местного значе�
ния. Новый закон полезно
знать гостям и туристам, по�
сещающим Верхневолжье, он
поможет в практической ра�
боте ученым и специалистам�
экологам, органам власти, в
первую очередь — власти на
местах, органам местного са�
моуправления. Благодаря ему
появится практическая воз�
можность обустройства госу�
дарственного природного за�
казника «Исток реки Волги».
Специально организованная
рабочая группа уже рассмат�
ривает возможность создания
на основе этого заказника
Природного парка, объединя�
ющего заповедные земли от

истока реки Волги до истока
Западной Двины. Обустраи�
ваться также будут природ�
ные территории, имеющие
большое рекреационное зна�
чение, места массового отды�
ха горожан.

— Из самого названия
вашего департамента сле�
дует, что помимо охраны
окружающей среды есть и
другая стратегическая за�
дача — управление природ�
ными ресурсами Тверской
области…

— От эффективности ис�
пользования ресурсного по�
тенциала зависит, насколько
ЭКОлогичной будет наша
ЭКОномика. Мы работаем

над повышением эффектив�
ности использования природ�
ных богатств региона. По по�
ручению губернатора Дмит�
рия Зеленина в рамках меж�
ведомственного взаимодей�
ствия реализуется пилотный
проект по развитию биоэнер�
гетики на основе торфа. Рас�
сматривается возможность
перевода отдельных муници�
пальных котельных, работаю�
щих на угле и мазуте, на бо�
лее экономичное и экологи�
чески чистое топливо — тор�
фяные брикеты. Их произ�
водством на территории на�
шего региона будет зани�
маться несколько новых заво�
дов. Естественно, изготавли�
ваться топливные брикеты
будут также из местного сы�
рья, получаемого в результате
разработки торфяных место�
рождений Тверской области,
общие запасы которых пре�
вышают 2 миллиона тонн.
В отличие от нефти и газа,
торф — ресурс возобновляе�
мый. Он может успешно при�
меняться не только в топлив�
ной промышленности, но и в
сельском хозяйстве, производ�

стве строительных материа�
лов. От успеха возрождения
торфодобывающей отрасли
зависит не только улучшение
экологической обстановки на
территории области благода�
ря использованию более чис�
того топлива, но и решение
проблем занятости населения,
развитие энергетики, маши�
ностроения, других смежных
отраслей.

Еще один пример — это
применение местных строи�
тельных материалов в рамках
Программы развития автомо�
бильных дорог. Дорожным
строителям предстоит отре�
монтировать, реконструиро�
вать и создать многие кило�
метры новых дорог. Для при�
готовления асфальтобетонных
смесей, по оценкам специали�
стов, потребуется не менее
60 тысяч кубометров щебня
и 35 тысяч кубометров песка.
Привозные стройматериалы
стоят значительно дороже ме�
стных, поэтому приоритет
будет отдаваться тверским
производителям. Тем более
что собственных ресурсов, ко�
торыми располагает Тверская
область, вполне достаточно
для нужд дорожной и строи�
тельной отраслей. По эксперт�
ным оценкам, общих балансо�
вых запасов песчано�гравий�
ных материалов нашему ре�
гиону хватит как минимум на
120 лет интенсивного исполь�
зования.

Эффективное использова�
ние запасов недр Тверской
области обеспечивается бла�
годаря работе Межведом�
ственной комиссии по вопро�
сам недропользования. Засе�
дания комиссии под председа�
тельством заместителя губер�
натора Олега Павлова прово�

дятся регулярно, в состав ко�
миссии входят и представите�
ли нашего департамента.
Межведомственное взаимо�
действие помогает не только
находить новые сферы при�
менения природных ресурсов
и полезных ископаемых, но и
эффективно бороться с по�
пытками их незаконного ис�
пользования.

— Ольга Петровна, изве�
стно, что в 2010 году ваш
департамент выступил
организатором достаточ�
но массовых и, безусловно,
полезных природоохранных
акций. В 2011 году они бу�
дут продолжены?

— Думаю, их даже станет
больше. Такие проекты не
только полезны — они не
требуют больших финансо�
вых затрат и лучше всего
объединяют общество в об�
щем стремлении помочь при�
роде. Еще до слов в Послании
президента Дмитрия Медве�
дева о том, что «свою решаю�
щую, принципиальную роль
в охране окружающей среды
должно сыграть наше граж�

И Н И Ц И А Т И В А  В Л А С Т И данское общество» мы прове�
ли «Экологический десант»,
фотоконкурс «Мусору�НЕТ»,
региональный этап Всерос�
сийского форума «Зеленая
Планета», акцию «Летопись
добрых дел» и другие замет�
ные природоохранные ме�
роприятия. Каждый из этих
проектов получил широкую
поддержку людей самого раз�
ного возраста и рода занятий —
от школьников до ветеранов
войны. Нас поддержали сту�
денты и преподаватели, уче�
ные, представители органов
государственной власти и мест�
ного самоуправления, лиде�
ры общественных организа�
ций — Тамара Балицкая
(Тверское отделение Всерос�
сийского общества охраны
природы), Дмитрий Пешехо�
нов (Тверское отделение Все�
российской общественной
организации «Молодая Гвар�
дия Единой России»), Алла
Фомина («Экологический клуб
Конаковского района»), члены
Общественной Палаты Твер�
ской области. Я благодарна
всем, кто нас поддерживает,
и рада знакомству с новыми
единомышленниками. Для
нас интересны проекты
«Больше кислорода» и «Зеле�
ная цивилизация», с которы�
ми выступают члены Твер�
ского отделения Всероссий�
ской общественной экологи�
ческой организации «ЭКА».

Взаимодействие с обще�
ственными организациями,
стремление «достучаться» до
каждого, кто неравнодушен к
проблемам природы, привело
к созданию достаточно мощ�
ного экологического движения
в поддержку наших инициа�
тив.  Отдельно хотелось бы
поблагодарить жителей Твер�
ской области, которые оказы�
вают серьезную помощь от�
делу госконтроля, сообщая о
фактах правонарушений на
телефон горячей линии де�
партамента (8�800�200�39�
44). Так мы узнаем о реаль�
ных проблемах в сфере эко�
логии непосредственно от
земляков.

— Совсем скоро Новый
год. Как планируют встре�
тить этот праздник со�
трудники вашего департа�
мента?

— В Новый год всем хо�
чется быть немножко вол�
шебниками и исполнять за�
ветные желания. Участвуя
в благотворительной акции
«Стань Дедом Морозом», мы
сделали скромные подарки
воспитанникам Бологовского
детского дома. Помощь
пусть и небольшая, зато от
чистого сердца. В течение
всего января с подарками к
детям будут приезжать
наши коллеги по админист�
рации области.

Я от всей души поздрав�
ляю с грядущими праздни�
ками всех сотрудников и чи�
тателей вашего еженедель�
ника! Пусть в наступающем
новом году сбудутся ваши
самые амбициозные планы
и сокровенные желания,
будьте счастливы и здоро�
вы! Хорошего настроения и
мира в душе вам и вашим
близким!

Алексей СТЕПАНОВАлексей СТЕПАНОВАлексей СТЕПАНОВАлексей СТЕПАНОВАлексей СТЕПАНОВ

Сейчас в Тверской области прорабатывается

вопрос о создании нового института обще#

ственных инспекторов «Зеленый патруль».

Более подробная информация об этом проекте

в ближайшее время появится на сайте

департамента http://www.duproos.ru.


